

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 32

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, soldats et légionnaires, marins et aviateurs, personnel civil des armées,

Général de corps d'armée Brice Houdet,

Depuis votre plus jeune âge, la passion de la chose militaire vous anime. Une vie toute entière sous les drapeaux n'a fait que l'enraciner toujours plus. Elle trouve aujourd'hui une forme d'aboutissement. Est-il de lieu plus indiqué que cette cour d'honneur des Invalides pour marquer solennellement la fin de votre remarquable carrière ? Dans ce cœur battant des armées, sont honorées depuis plus de trois siècles les figures militaires les plus humbles comme celles des grands chefs. Dire ici la valeur de votre service est une façon de montrer que vous comptez assurément parmi ces commandeurs. C'est aussi une manière de rendre hommage à tous ceux que vous avez commandés durant trente-huit années avec tant de générosité.

De fait, rien n'aurait été possible sans eux. C'est votre honneur que d'avoir su les conduire vers de si grands succès par un mélange subtil d'humanité et d'exigence. Cela tient à votre caractère allant qui s'épanouit pleinement au sein de la Légion étrangère, que vous rejoignez après votre formation à l'École spéciale militaire de Saint-Cyr au sein de la promotion général Monclar. Au 4^e régiment étranger, vous entrez dans la famille légionnaire et faites immédiatement vôtre cette fraternité d'armes qui guidera votre action de Calvi à Washington, jusque dans les organismes de commandement de l'OTAN en Belgique.

Durant toute votre carrière, votre style de commandement, entièrement tourné vers la réussite de la mission, s'appuie sur un profond dévouement envers vos subordonnés. Cette conception du métier militaire se confond avec le serment légionnaire de servir la France. Vous en épousez totalement l'idéal lorsque vous commandez la « Grande bleue » de 1994 à 1996; je peux moi-même en attester.

Excellent tacticien, chef de guerre courageux, votre expérience opérationnelle s'enrichit à mesure de vos projections à Sarajevo, où votre comportement exemplaire sous le feu est remarqué, à Visoko en ex-Yougoslavie, où vous vous illustrez dans la prise de contrôle de l'aérodrome à la tête de la compagnie d'éclairage et d'appui du bataillon d'infanterie n°6, mais aussi comme chef opérations en Macédoine, au Kosovo et en Côte d'Ivoire alors que vous servez au 2^e régiment étranger d'infanterie.

Lors de chacune de ces opérations extérieures, vous êtes distingué pour vos mérites, vos chefs reconnaissant à la fois votre très grande maîtrise de la manœuvre et votre aptitude à tirer le meilleur de chacun.

Le 21 juillet 2006, vous recevez le commandement du 2^e régiment étranger de parachutistes. Durant deux années, en Corse et au Tchad dans le cadre de l'opération ÉPERVIER, vous menez le régiment vers l'excellence. Vous exprimez des intentions claires, confiant dans les capacités des légionnaires-parachutistes à tout entreprendre pour atteindre les objectifs. Pour autant, vous cherchez sans relâche et avec une grande simplicité à faire progresser les unités, attentif aux préoccupations de chacun. Les effets sont puissants : les hommes vous le rendent au centuple en s'engageant totalement dans toutes les missions. Sous votre commandement, le régiment conforte encore ses dispositions exceptionnelles pour le combat et l'urgence.

Vos qualités d'homme d'action se doublent d'aptitudes avérées pour le travail intellectuel. Lors de votre scolarité au War College à Washington, vos travaux sur les niveaux stratégiques et opérationnels sont vivement plébiscités par le corps professoral. Comme adjoint Terre de l'attaché de défense aux États-Unis, la dynamique de coopération bilatérale que vous insufflez entre les armées de Terre est très fructueuse et confirme vos dispositions pour les environnements internationaux. Votre capacité à rendre simple les sujets complexes fait l'unanimité. Chef militaire complet, votre légitimité dans le domaine des opérations est encore renforcée par votre expérience comme chef d'état-major de la Direction du renseignement militaire. Vous y excellez grâce à vos qualités hors pair d'organisateur.

Dans vos trois dernières affectations, dans les structures de représentation auprès de l'OTAN et comme vice-chef d'état-major du Grand quartier général des puissances alliées en Europe, vous vivez pleinement le code d'honneur légionnaire, cristallisé dans ce premier article : « tu es un volontaire servant la France avec honneur et fidélité ». Partout, votre volonté de vaincre malgré les obstacles permet que notre pays soit perçu très positivement dans l'Alliance. L'attention particulière que vous portez à chacun de vos interlocuteurs, votre perspicacité et votre très grande crédibilité militaire sont reconnues par tous les représentants militaires auprès de l'OTAN. Ils vous choisissent d'ailleurs pour être leur doyen.

Grâce à votre souci permanent d'anticipation, vous êtes capable de réagir rapidement aux évènements comme lors du désengagement de l'Afghanistan géré en lien direct avec le Commandant suprême des forces alliées en Europe. Lors de l'attaque de l'Ukraine par la Russie, votre action est à nouveau décisive pour appuyer le déploiement du bataillon d'alerte de la Force de réaction rapide depuis la France vers la Roumanie. Simultanément, vous vous emparez du défi de l'adaptation de l'état-major aux exigences de la haute intensité, tout en assumant très efficacement le commandement de l'opération ALTHEA en Bosnie-Herzégovine. Votre expertise militaire et vos compétences organisationnelles font de vous un officier général accompli et respecté.

Mon cher Brice

Durant toute ta carrière, tu as mené le combat pour l'excellence opérationnelle avec succès, mu par une foi inébranlable dans l'institution militaire et un attachement inconditionnel pour tous ceux qui s'engagent pour servir la France. Partout, tu as contribué à démontrer la valeur de nos armées, par ton travail comme par ta manière de faire.

Devant tous ceux qui ici rassemblés te marquent leur attachement, je veux te dire la reconnaissance des armées pour tout ce que tu as accompli.

Ton sens aigu de l'essentiel doit nous inspirer pour faire face à la complexité du monde. Ton souci permanent du bien-être des hommes et des femmes placés sous ton commandement demeure un exemple.

Je veux enfin témoigner du plaisir que j'ai eu de servir avec toi comme commandant d'unité. Aussi, je conclus par cette devise fameuse que le général Monclar le premier importa à la Légion étrangère et qui nous marque tous les deux de manière indélébile.

More majorum !

Paris, le mercredi 15 février 2023

